



## distinction

## Le Pr Jean-Noël Trochu reçoit le prix Danièle-Hermann de la Fondation recherche cardio-vasculaire



M<sup>e</sup> Michele Cahen, Yamina Benguigui, Pr Jean-Noël Trochu et le chancelier Gabriel de Broglie. DR

### CAROLE BELLEMARE

🐦 @BellemareCarole  
C'ÉTAIT LE COMBAT de sa vie et de toutes les vies, et Daniele Hermann, fondatrice de la Fondation recherche cardio-vasculaire, décédée à l'automne dernier des suites d'une insuffisance cardiaque, n'aurait pas voulu qu'il s'arrête là. C'est sous un soleil radieux et en présence de nombreuses personnalités du monde scientifique que dans une harmonieuse continuité assurée par la grande avocate M<sup>e</sup> Cahen, nommée récemment vice-présidente de la Fondation, qu'a eu lieu la remise du prix Danièle-Hermann 2014

Particulièrement émouvante, la cérémonie s'est déroulée comme d'habitude à l'Institut de France en présence du chancelier Gabriel de Broglie et du Pr Jean-François Bach, secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences. Et elle a récompensé cette année les travaux de recherche du professeur Jean-Noël Trochu de l'Institut du thorax et du système nerveux (CHU de Nantes) sur l'insuffisance cardiaque avan-

cée et le cœur artificiel. Une récompense on ne peut plus de circonstance décernée par le conseil scientifique que présidait le Pr Bach entouré de onze éminents membres : les professeurs Gros, Meyer, Buckingham, Haassaguerre, Desnos, Corvol, Fabiani, Menasche, Menard Michel, Le Marec et Llorens Cortes.

Depuis quinze ans, le Pr Trochu et son équipe se sont investis de façon exemplaire dans ce domaine. Sous l'impulsion d'une coopération médicale, chirurgicale et anesthésiste remarquable, l'Institut du thorax fondé à Nantes en 2004 fut parmi les pionniers en France pour la greffe cardiaque et l'assistance circulatoire. À son actif depuis 1985, date de la première greffe, la réalisation de 719 greffes de cœur et de 349 greffes pulmonaires notamment.

Parallèlement sous l'impulsion du professeur, un réseau de prise en charge ville-hôpital de l'insuffisance cardiaque a vu le jour et un programme d'éducation thérapeutique a aussi été créé pour les insuffisants cardiaques.



Autre fait d'arme avec son équipe, le Pr Trochu a participé sous l'impulsion du Pr Daniel Duveau au programme de recherche sur le cœur artificiel Carmat. C'est à l'Institut du thorax qu'a d'ailleurs été réalisée en août dernier la seconde implantation humaine.

Grâce à la dotation de 30 000 euros du prix Danièle-Hermann, le lauréat et son équipe pourront poursuivre les travaux de recherche clinique et fondamental sur cette thématique, et en particulier sur le développement d'un nouveau modèle animal d'hypertension artérielle pulmonaire post-capillaire.

### **Pathologie fréquente et ignorée**

L'insuffisance cardiaque est une pathologie fréquente et ignorée qui touche 2,2 % de la population et provoque près de 160 000 hospitalisations chaque année. Parmi les symptômes fréquents un essoufflement anormal et une grande fatigue qui doivent amener le patient à consulter rapidement. Du fait du dépistage tardif, 40 % des patients décèdent

deux ans après leur première hospitalisation.

Daniele Hermann, qui elle-même fut opérée très jeune, avait à cœur de sensibiliser la population et notamment les femmes. Elle était très attachée à la prise en charge de la douleur des patients pour y avoir été elle-même confrontée à plusieurs reprises.

Ce prix était aussi une belle manière de rendre hommage à cette militante d'exception qui s'est battue pour que la recherche cardio-vasculaire soit valorisée, comme l'a rappelé Yamina Benguigui, elle aussi sensible à la cause du cœur des femmes. Pour son combat et son dévouement, Daniele Hermann, femme de tête et de cœur, qui avait écrit plusieurs ouvrages, avait été décorée de la Légion d'honneur juste avant que la maladie ne l'emporte. *« Je dois ma renaissance à la recherche cardio-vasculaire. Je lui dois de bénéficier d'une seconde vie. Il faut que de plus en plus de malades du cœur bénéficient des progrès de la recherche. C'est la grande ambition de la Fondation que j'ai créée... »*, disait-elle ■